



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO I.

Lunes 12 de Octubre de 1891.

Núm. 166.

### SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	4,50
	Semestre.....	6,50
	Año.....	12
FUERA..	Trimestre, pesetas	4,50
	Semestre.....	8
	Año.....	15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.....	20

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción  
y Administración

ISLA, 31

TELEFONO NÚM. 28

### ANUNCIOS

En 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> plana: línea, pesetas 0,25  
En las restantes. .... 0,10  
Esquejas de defunción y aniversario  
desde 5 pesetas en adelante. Comuni-  
cados a precios convencionales.  
Se reciben anuncios y suscripciones  
en la Administración y en la li-  
brería de D. Calixto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Nuestra Señora del Pilar.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Eduardo y Daniel.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: á las 9  
de la mañana, 12°; á las 3 de la tarde, 16°

El barómetro marca tiempo variable.

## CERVEZA TUBORG

de Dinamarca, muy fina y gusto agradable, á 90 céntimos de peseta botella grande,  
con casco, y á 50 céntimos botella pequeña.

Ultramarinos finos y licores, primeras marcas.

## LAS COLONIAS

Precios fijos.

5, Mercado, 5

Servicio á domicilio.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimiento  
Octubre, se toman á 7 C/D beneficio.—Véase anuncio pág. 14.

Aguas azoadas.—Curan toda la clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

**SE ARRIENDAN** pastos suficientes para dos mil cabezas de gana-  
do lanar en la dehesa de Valverde, Baltanás (Palencia).

Los que deseen interesarse, pueden entenderse con Valentín Calvo, en  
Baltanás.

## CHOQUE DE TRENES

En el número 37 de la *Ilustración Española* se publicará el retrato del infortu-  
nado maquinista Jaca, varios grabatos con más detalles del choque y el entierro  
hecho en esta ciudad á las víctimas de la catástrofe.

Los señores que deseen adquirir dicho número, se servirán pasar aviso á la li-  
brería de Avila, Plaza Mayor, núm. 41, Burgos.

Se vende un perro de caza, de dos años, educado y de buena raza. San Gil, nú-  
mero 7, tercero, informarán.

## ULTRAMARINOS

6, ESPOLÓN, 6.

Se acaba de recibir una partida muy superior de garbanzos. Especialidad en cho-  
colates, elaborados á brazo en esta casa.

## INDISPENSABLE PARA TODAS LAS FAMILIAS

### THE PECCO SOUCHENG, FLOR PRIMERA

Clase desconocida en esta plaza; unas cuantas hebras bastan para saborear tan delicado y aromático nectar de los chinos.

En paquetes de libra, á 16 pesetas; en medias libras y cuarterones, á 17 pesetas libra.

Almacén de la viuda de V. Redondo y Sobrino, San Cosme, 5 y 7.

Se desea comprar ó alquilar una casa con jardín dentro del casco de la población. En esta administración informarán.

## SUSCRIPCIÓN

á favor de la viuda é hijos del desgraciado maquinista del tren mixto D. Pedro Jaca, que murió en la catástrofe del día 23 de Septiembre, víctima del cumplimiento de su deber, salvando de una muerte segura á muchos hijos de esta capital.

	PESETAS
<b>Suma anterior</b> .....	2.415,75
D. Pedro Varona Gómez.....	1
Mr. Seymour Lucas.....	25
<b>Total</b> .....	2.441,75

Suscripción á favor de la familia del fogonero Ramón Anido de la Torre.

	PESETAS
<b>Suma anterior</b> .....	305,25
D. Pedro Varona Gómez.....	1
<b>Total</b> .....	306,25

Suscripción á favor de la familia del mozo Cayetano Navarro.

	PESETAS
<b>Suma anterior</b> .....	304,75
D. Pedro Varona Gómez.....	1
<b>Total</b> .....	305,75

Continúan recibiendo donativos en esta administración y en la librería de don Calixto Avila, Plaza Mayor, hasta el día 15 del corriente en que se cerrará la suscripción.

## CRÓNICA LOCAL

Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo presidente de la segunda sección de lo criminal de esta Audiencia D. Juan Vazquez Cernadas.  
Le enviamos nuestra enhorabuena.

En la primera sesión que celebre el Ayuntamiento de Madrid se presentará una proposición para adherirse á una protesta formulada por la corporación municipal de esta ciudad, contra las compañías de ferrocarriles, y especialmente la del Norte, con motivo del choque de trenes.

No podemos menos de felicitar á nuestro Ayuntamiento por la resonancia y efecto que es á produciendo su digna y enérgica actitud.

Acabamos de recibir el nuevo número que *La Ilustración Española y Americana* dedica á completar la descripción gráfica de las catástrofes de Consuegra, Almería y Albox, y del lamentable choque de trenes en Burgos. Es digno complemento del anterior, de cuya aparición dimos oportuna cuenta.

Si *La Ilustración Española* no gozara ya de tan merecido crédito, bastaría por sí sola la brillante campaña artística de sus últimos números para crearle una reputación envidiable entre las mejores Revistas ilustradas de Europa.

En esta población se vende en la librería de D. Calixto Avila, al precio de una peseta.

La corrida de toros anunciada para el día de ayer no se verificó, por haberlo así ordenado la autoridad.

Merced á la sensatez del público burgalés no hubo que lamentar algún conflicto, como algunos creyeron.

La versión más autorizada que ha llegado á nuestro conocimiento acerca de los motivos que la autoridad pudo tener para que no se verificara la corrida es la de que el ganadero ó un hijo suyo reclamaba al empresario la cantidad estipulada como precio de las reses, y no siendo satisfecha acudió aquel á la autoridad; ésta llamó al Sr. Hernández, quien parece que no se expresó ante ella con las formas corteses que el caso requería, y fué detenido.

Anunciada al público la suspensión, se incautó la autoridad de los fondos recaudados y se devolvió á los abonados la cantidad entregada, siendo preciso aumentar alguna suma para cubrir todas las atenciones.

Los toros, que se hallaban enchiquerados, han vuelto hoy á la dehesa.

En el pueblo de Villavasil de Losa un voraz incendio destruyó el día 5 del actual dos casas de la propiedad de D. Marcos Cabañes y D. Matías San Juan, cuyo valor se hace ascender á 4.750 pesetas.

En el barrio de Peñacoba se incendiaron el mismo día otras dos casas, originándose muchos destrozos en otra contigua.

Afortunadamente ni en una ni en otra hubo que lamentar desgracias personales, y se cree que en ambos pueblos el incendio fuera casual.

**Mercados.**—Vuelve á notarse la escasez de pescados de mar en la red ó pescaría. Hoy á primera hora no se veían otros pescados frescos que una corta cantidad de bonito que se vendió á 1,50 pesetas el kilo y sardinas á 0,80.

El puesto del escabeche se hallaba cerrado, á causa también de la escasez de este pescado, en las primeras horas de la mañana.

—Se han degollado el día 11 en el matadero público de esta ciudad 12 bueyes, 4 terneras, 39 carneros y 5 cerdos, y en el día de hoy 14 bueyes, 2 terneras, 43 carneros, 11 ovejas y 14 cerdos.

Por convenir á la salubridad, se ha mandado enterrar una oveja por el inspector veterinario.

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el día 13 de Octubre: Juicio oral por*

jurados procedente de Villarcayo en causa contra Julián Fuente, por tentativa de violación: ponente, Sr. Montero; defensor, el Licenciado Dorao; procurador, Herrero.

● **Boletín Militar.**—*Servicio de la plaza para el 13 de Octubre de 1891:* Parada, San Marcial, España y 3.ª Artillería de cuerpo de ejército; jefe de parada, Sr. Coronel de San Marcial, D. Anselmo Aragón; guardia interior del real palacio, Guardia civil, jefes de carrera y escoltas, España.

*Guardias de Plaza.*—Regimiento de la Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, Quijada.

**Neurología.**—Ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad, y ayer se inhumaron en él los cadáveres de la anciana de 72 años, Melchora Nicolás García, que habitaba Santa Agueda número 17, y los de los niños Feliciano Ausín Linaje, de dos años, San Cosme 25; de Emilio Santa Olalla Moreno, de 14 meses, Santa Clara 5, y de Liboria García Castro, de 3 meses, Santa Clara 46.

## LA VENIDA DE S. M. LA REINA

### Dos alocuciones

En los sitios públicos se fijó ayer la siguiente alocución de la alcaldía:

«Burgaleses:

Mañana llegará S. M. la Reina.

Quiere manifestaros personalmente su gratitud por vuestra digna conducta en el reciente siniestro; quiere visitar á los heridos y proligarles sus consuelos; quiere además elevar á Dios sus oraciones por las víctimas, postrada en los fríos mármoles de esta Catedral suntuosa, orgullo y maravilla del arte cristiano, donde al calor de nuestra fe católica se forma el noble carácter burgalés, dispuesto siempre al socorro de todas las necesidades y al alivio de todos los infortunios.

A eso viene, impulsada por un espontáneo arranque de su corazón magnánimo. ¡Que Dios bendiga su viaje y premie tan santos propósitos! Vosotros le acogeréis seguramente con el cariñoso entusiasmo que los generosos sentimientos inspiran á las almas honradas.

S. M. ha prohibido terminantemente que se le dedique festejo alguno, inoportuno ahora por la índole de su visita, y cuando, por diversos motivos, están corriendo á raudales las lágrimas de tantos infelices españoles. Cumpliremos sus órdenes pero solemnizaremos el honor que la ciudad recibió de un modo que, sobre ser grato á la Augusta Señora, cuadra bien á vuestra hidalguía y á vuestras tradiciones, convirtiéndolo en fiesta de los pobres, á los cuales se darán socorros extraordinarios. Suplan vuestra actitud y vuestro entusiasmo á cualquier manifestación material de regocijo.

Burgaleses: la Reina piadosa y cristiana, que ha adoptado á la hija de Pedro Jaca, llama á las puertas de la ciudad, y alligada por las recientes desgracias de la patria, viene á hacerse solidaria y participa de la nuestra. Coronad dignamente vuestra obra, y sean vuestra gratitud y nuestra nobleza quienes preparen á la visita de la Reina un entusiasmo recibimiento. ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina!—Vuestro Alcalde, *Emilio Luis y Rozas*.

Burgos 11 de Octubre de 1891.

Además de la anterior alocución, el Capitán general del distrito dirigió á las tropas la siguiente, que apareció ayer en la orden del día:

«Soldados:

Mañana á las cuatro de la tarde llega á esta ciudad, que nos cupo en suerte guardar, la augusta viuda de nuestro inolvidable Rey D. Alfonso XII el Pacificador, que tan amante fué del Ejército, y tan bizarramente supo guiarnos al combate por nuestras libertades patrias. Con ella llegará el Rey niño, llamado á heredar

dar la gloria de su augusto padre y el entusiasmo y amor que aquel gran rey nos profesaba.

Al rendir á tan augustos huéspedes los honores que señala la ordenanza, no dudó que sabreis presentarlos y demostrar con vuestra marcialidad el buen espíritu que anima á esta guarnición, y el que debe inspirarle el honor que se nos hace al dignarse nuestros reyes visitar esta ciudad, para darle una prueba de su personal sentimiento por las desgracias pasadas, á remediar las cuales, con tan generoso y caritativo ardimiento supisteis todos contribuir, obteniendo los plácemes de toda España, y la señalada honra de merecer las gracias de S. M.—Vuestro capitán general, *Luis de Pando.*»

### Preparativos.

Desde las primeras horas del día se ha notado en todas las calles de la ciudad una inusitada animación. Miles de operarios trabajaban activamente en la terminación de los arcos, iluminaciones y demás preparativos con que la población se dispone á hacer á SS. MM. y AA. un digno recibimiento.

Las dos tribunas colocadas delante del palacio provincial ocupan todo el ancho de la acera á lo largo de la fachada principal, frente al teatro, dejando libre solamente el cuerpo central del edificio; ayer se hizo la distribución de invitaciones para las 250 ó 300 señoras que ocuparán dichas tribunas cuando llegue S. M. con objeto de celebrar la recepción oficial. El Ayuntamiento y la Diputación han significado á las señoras el deseo de que las que concurren á las tribunas tengan la bondad de permanecer en ellas para ser luego recibidas por S. M. la Reina en el Palacio provincial, siendo el traje de calle el señalado para el acto.

A las nueve de la mañana próximamente ha tenido lugar el reparto de limosnas á los pobres que se han presentado con los bonos distribuidos al efecto, cuyas limosnas, así como los trajes ofrecidos á los niños pobres de las escuelas municipales han sido costeados por el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

Con objeto de cumplimentar á SS. MM. han llegado á esta ciudad todos los representantes en Cortes de la provincia, á excepción del diputado por la circunscripción Sr. Lopez Dóriga, sin duda á causa del delicado estado de su salud. El general Salcedo pasó anoche en el expreso hacia Miranda de Ebro, donde esperará la llegada de la Corte y se incorporará á la regia comitiva. El senador D. Eduardo Martínez del Campo llegó ayer en el sud-expreso.

El Ayuntamiento de esta ciudad proyecta obsequiar á S. M. el Rey, regalándole una bonita jaca losina, negra, de un metro catorce centímetros de alzada, enjaezada al estilo del país, con sus correspondientes alforjas, manta de madroños, etc., etc. Los atalajes, que son primorosos, han sido confeccionados por el conocido jalmnero D. Anselmo Gonzalo, y el arreglo de la jaca ha estado á cargo del auxiliar veterinario D. Roque Perez.

Durante la permanencia de SS. MM. en esta ciudad, la guardia interior de palacio estará servida por doce guardias civiles, divididos en dos zaguantes, al mando de un oficial, y bajo las inmediatas órdenes del Sr. Comandante general del real cuerpo de guardias Alabarderos, ó quien haga sus veces.

La guardia exterior de palacio se compondrá de dos compañías de infantería, una sección de caballería y dos piezas de artillería, al mando del jefe de parada.

El sábado llegaron de San Sebastián tres carruajes de la Real Casa con sus correspondientes troncos y algunos caballos de silla.

Iguamente llegaron un caballerizo, un correo de gabinete y varios cocheros,

La Diputación provincial y el Ayuntamiento han decorado lujosamente sus salones para recibir la visita de SS. MM.

El salón destinado para la recepción oficial en el palacio de la Diputación es el llamado de actos, en cuyo adorno, así como en el de las demás dependencias, se ha trabajado sin descanso, no escaseando gasto para que el decorado resulte lo más lujoso posible.

En las Casas Consistoriales se ha adornado igualmente la sala de quintas, llamando la atención en ella los hermosos y antiquísimos tapices, propiedad de la señora viuda de Melgosa, que galantemente los ha cedido al efecto. Todas las dependencias de la casa ayuntamiento han sido preparadas para la regia visita, ostentándose en las paredes de la capilla que guarda los restos del Cid magníficos cuadros y preciosas coronas, entre las que figura una dedicada á las víctimas de la reciente catástrofe ferroviaria.

Han llegado corresponsales especiales de varios periódicos de la corte, y entre ellos el conocido dibujante Sr. Comba, corresponsal artístico de *La Ilustración Española y Americana*, para cuyo periódico se harán diversas fotografías y dibujos.

Los arcos triunfales preparados para el paso de S. M. la Reina son magníficos. El ofrecido por la guardación es de estilo árabe y tiene tres cuerpos, rematados por torrecillas almenadas, y multitud de banderas y gallardetes y trofeos de armas. Se halla emplazado frente al convento de religiosas Trinitarias, y presenta un hermoso golpe de vista.

El arco construído por el Ayuntamiento y la Diputación se halla en las inmediaciones del Palacio de Justicia, frente á la casa del Sr. Arquiza, y es de hiedra y profusión de gallardetes y flores.

La viuda del maquinista Sr. Jaca ha solicitado permiso para presentarse á S. M. la Reina, con objeto de darle personalmente las gracias y ofrecerle un retrato con una sentida y bien escrita dedicatoria.

El Sr. Alcalde ha publicado un bando dictando medidas para evitar que la aglomeración de coches y de gente produzcan desórdenes ú ocasionen desgracias.

### La llegada.

A las dos y media de la tarde comenzaron á salir las tropas de los cuarteles, en traje de gala, dirigiéndose una batería de artillería á situarse en la explanada del cementerio, junto al sepulcro del Empecinado, para hacer las 21 salvas de ordenanza á la llegada de S. M.

Una compañía del regimiento de la Lealtad con bandera y música marchó á la estación con objeto de rendir los honores correspondientes á las reales personas.

El resto de las tropas fue á situarse en los puestos previamente designados, cubriendo la carrera en la forma siguiente: siete compañías de la Lealtad ocupaban el espacio que media entre la plazoleta de la estación y la calle de la Calera; en la plaza del Instituto se colocaron dos escuadrones de caballería, desde la calle de la Calera hasta el convento de Trinitarias dos baterías de artillería, y desde el puente de San Pablo hasta la catedral, por el Espolón, arco de Santa María y calle de la Lencería, se distribuyó el regimiento de infantería de San Marcial.

Todas estas tropas se hallaban mandadas por el general de brigada D. Amós Quijada.

A las cuatro, una inmensa muchedumbre se aglomeraba por toda la carrera que había de recorrer la regia comitiva, presentando un aspecto pintoresco. Todos los balcones de la población se hallaban colgados y la estación adornada con profusión de flores, gallardetes y banderas, en el andén se había levantado un elegante dosel con cortinajes de damasco y las iniciales de Alfonso XIII, coronado todo ello por el escudo de la ciudad. El suelo estaba alfombrado en todo el tránsito por donde debía cruzar S. M.

En los alrededores de la estación la muchedumbre se apilaba, demostrando en sus rostros el entusiasmo producido por la llegada de la corte. Era imposible contar el número de carruajes oficiales y particulares situados en la plazoleta y á lo largo de la carretera.

Todas las autoridades y corporaciones se hallaban en el andén.

A las cuatro y treinta minutos, el tren real entró magestuosamente en la estación. El movimiento que se observó en el público, los entusiastas vivas que resonaron por todas partes, el repique de las campanas de toda la población y el estruendo de las salvas de artillería formaron un conjunto imposible de describir.

Muy afectada por las muestras de regocijo con que la ciudad en masa la recibía, saludó al pueblo, y las lágrimas estuvieron á punto de brotar de sus ojos.

Después de ocupar sus carruajes, entre las aclamaciones de la multitud, se puso en marcha la regia comitiva por la carrera que ya tenemos indicada, ocupando el primer coche S. M. la Reina con el Rey, princesa de Asturias y la infanta, tardando media hora en recorrer el trayecto desde la estación á la catedral.

Los Sres. Arzobispo, Capitán general y Gobernador civil se adelantaron á la comitiva, recibiendo á SS. MM. á la puerta de la catedral, en donde habia también un zaguante de Guardia civil.

En el interior de la iglesia esperaba el Prelado revestido de pontifical y todo el cabildo con palio, S. E. I. Besó las manos á SS. MM. y AA. y entre las aclamaciones y la gente, se pusieron en marcha hacia la regia tribuna, que se levantaba en la nave mayor al lado del Evangelio.

Esta tribuna es la misma que sirvió en la visita que hizo Isabel II á esta capital: es de cristales con colgaduras de damasco, se halla coronada por los atributos de la monarquía.

Cuando SS. MM. ocuparon los respectivos asientos dió principio el *Te Deum*, cantado con gran solemnidad por la capilla de la catedral, bajo la dirección del reputado maestro Sr. Barrera.

Terminado el acto, la regia comitiva se puso en marcha hacia la Diputación provincial.

### En la Diputación provincial.

Las dos tribunas colocadas á los lados de la puerta principal de este edificio se hallaban cuajadas de elegantes damas, viendose entre ellas á lo más distinguido de la buena sociedad burgalesa.

Los balcones del palacio provincial y del teatro, así como todos los del trayecto, se hallaban igualmente rebosando gente que aclamaba con entusiasmo á los Reyes, arrojando flores á su paso.

La llegada del coche real á la puerta de la Diputación fué un momento de entusiasmo delirante, que en vano trataríamos de describir.

Los acordes de la Marcha Real, junto con los vítores de la muchedumbre y las flores que cubrían literalmente el real coche, hicieron que la escena resultase magnífica y conmovedora.

A la puerta del palacio esperaban todos los senadores y diputados á Cortes de la provincia, el presidente de la Diputación, varios diputados provinciales y la Audiencia en pleno, vistiendo toga.

SS. MM. subieron lentamente la escalera del palacio provincial, llevando la Reina de la mano al Rey niño.

S. M. la Reina se bajó ella misma á recoger del suelo un lindo ramo de flores que le arrojaron desde una de las ventanas.

Después de cambiar algunos saludos, pasaron las Reales personas al trono que se habia dispuesto en el salón de actos, y dió principio la recepción.

Colocada la Reina bajo el dosel, teniendo á su derecha á S. M. el Rey, y á sus lados derecho e izquierdo respectivamente á SS. AA. la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa; detrás y de pie, el general Córdoba y el Sr. Duque de Tetuan. Fueron desfilando por delante del trono las autoridades y comisiones que acudieron á cumplimentar á los Reyes, así como también las señoras que habian ocupado las tribunas y numerosos particulares, deseosos de rendir el homenaje de sus respetos á los regios huéspedes.

El acto resultó brillante y fué una prueba más del afecto que el pueblo de Burgos siente hacia SS. MM.

La Reina vestia un sencillo traje gris y una pequeña capota negra con escasos adornos.

Terminada la recepción, la regia comitiva se puso nuevamente en marcha, llegando al hotel del Sr. Muguero á la hora en que escribimos estas líneas.

El DIARIO DE BURGOS, haciéndose eco del sentimiento unánime de esta población tiene la honra de elevar á las augustas personas de SS. MM. y AA. su respetuoso saludo.

## CARTA DE MADRID

*Madrid 10.*

Porque se suspendió el Consejo que estaba anunciado para ayer, ha sido hoy el tema más discutido.

Entre las infinitas versiones que han corrido, todas ellas sin fundamento de verdad, ha prosperado y caído en gracia aquella en que se supone aplazado el Consejo de ayer por temor á que el ministro de Hacienda planteara la crisis, apresuramiento justificado en la necesidad de presentar á las Cortes los presupuestos generales del Estado el mismo día de abrirse, y dar tiempo á los nuevos ministros para ultimar los de sus departamentos en época oportuna.

Me consta que el mismo Sr. Cos-Gayón ha celebrado el ingenio del autor de esta versión, y para sus adentros es seguro que sentirá no poderla sancionar, siquiera fuese en descargo de su gestión financiera.

Pero la realidad se sobrepone al ingenio, y ya nadie duda de la indisposición del Sr. Cánovas, quien guarda cama á pesar del alivio que hoy ha experimentado, y quizá no se encuentre en condiciones de presidir el aplazado Consejo.

Los ministros abordarán indudablemente la cuestión política; pero no inmediatamente, y menos en ausencia de la corte; se planteará, si no ocurren circunstancias imprevistas, en la última quincena de Noviembre, tal vez después. Podrá entonces hacerse la modificación ministerial de que se viene hablando ó quedar el Gabinete constituido en la misma forma. Esto depende de la mayor ó menor conveniencia para el Gobierno en la campaña parlamentaria.

Esto es lo que en síntesis me ha dicho el Sr. Silvela en una conferencia que he tenido el honor de celebrar hoy con él.

Hoy por hoy—me dijo—nada concreto puede decirse en política. Creo segura la crisis para Noviembre, pero respecto de su alcance y extensión es gratuito cuanto se diga. Se citan nombres, porque no cuesta dinero lanzarlos á la publicidad, pero todo es prematuro. Cuanto al Sr. Romero Robledo, está algo retraído de la política.

Quiso el señor ministro de la Gobernación negar con estas palabras la participación que en los trabajos de crisis se atribuye al jefe reformista.

Por último, el Sr. Silvela no cree que el regreso de la corte apresure la crisis.

Es decir, que ésta se planteará cuando el Gobierno la estime necesaria.

Realmente nada nuevo ha dicho el ministro de la Gobernación, la única afirmación concreta es la referente á que en Noviembre habrá seguramente crisis; pero esto no basta á satisfacer á la opinión, que desea saber si en el caso de que el Gabinete se modifique entrarán ó no los reformistas.

Punto es este á que no creo puedan responder categóricamente ni el presidente del Congreso, ni el Sr. Romero Robledo. Yo opino que si la fusión de conservadores y reformistas no ofreciera dificultades, la crisis no se dilataría más allá del 15 del actual.

Indudablemente quedan muchos cabos por atar acerca de esta cuestión, y aventuraría mucho quien se atravesara á adelantar una solución.

**Revista.**—El ministro de la Guerra ha estado esta tarde en Vicálvaro, y revistando después las tropas.

Madrid 11.

El Sr. Cánovas, bastante aliviado de la dolencia que sufría, ha podido hoy abandonar la cama.

Con tal motivo han circulado las órdenes de costumbre para que mañana se reúnan los ministros á las cuatro de la tarde en el palacio de la Presidencia, donde han de celebrar el Consejo aplazado, si el estado del jefe del Gabinete no exigiera que se verificase en su domicilio.

Aunque menos que en los días anteriores, hoy se ha hablado también de crisis, suponiendo algunos que mañana la iniciará el Sr. Silvela, á pesar de cuanto en contrario se ha dicho, no saliendo á luz hasta llegado el momento oportuno.

Sin querer, los más pesimistas en este asunto, vienen á decir lo mismo que ha declarado el Sr. Silvela, que habrá crisis cuando deba haberla.

Que realmente no es decir nada, ni adelantar un suceso extraordinario; pero ha habido necesidad de decir algo: la prensa para satisfacer la curiosidad pública y los políticos para animar algo los círculos.

Hoy ni las conversaciones de crisis han podido dar animación á dichos círculos ni interesar á nadie.

Se han repetido los mismos nombres, se han fijado fechas, se han comentado las visitas de los ministros al presidente; pero eran muy contadas las personas que daban crédito á que en el Consejo de mañana se hable de política.

A última hora la gente de Bolsa comentaba la noticia de que *El Correo* de esta noche publicaría un artículo censurando que en el balance del Banco de España, que publica la *Gaceta* de hoy, aparezca aumentada la emisión fiduciaria en 10 millones de pesetas, cuando no se han hecho las reservas en metálico que previene la nueva ley de emisión.

Personas que parece deben estar bien informadas de las operaciones de nuestro primer establecimiento de crédito, aseguraban que no sólo ha cumplido el Banco con lo que la citada ley ordena, sino que las reservas en metálico que garantizan la circulación fiduciaria excede en 800.000 pesetas de la cantidad legal.

Ninguna noticia de interés.

El Sr. Silvela ha visitado esta tarde al Sr. Cánovas, conversando con él cerca de una hora.

El ministro de la Gobernación no ha estado después en su despacho, donde acostumbra á recibir á los periodistas.

## NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

**Guerra.**—Real decreto concediendo la gran Cruz del Mérito militar al general de brigada D. Federico Verdugo.

—Otros disponiendo el pase á la escala de reserva de estado mayor general del ejército al coronel de infantería D. José de Lara y al subintendente militar D. Manuel Suarez V. gil.

—Otro indultando de la pena de muerte, impuesta en consejo de guerra celebrado en Cuba, por delito de secuestro, á Miguel Falcón y Novato Perez.

**Ultramar.**— Reales decretos declarando cesante á D. Marcelino Manteca, magistrado de la Audiencia de lo criminal de Pinar del Río (Cuba); trasladando á esta plaza á D. José Barberán, que desempeña igual cargo en la de Santiago de Cuba, y nombrando en su lugar á D. Joaquín Escudero y Tascón.

Dice *El Nervión*, de Bilbao:

«Anteayer se hizo entrega al Sr. Sota, de lo recaudado en concepto de suscripción para la familia del maquinista Pedro Jaca.

Lo recaudado por los periódicos *El Noticiero Bilbaino*, *La Unión Vasco-Navarra*, *La República*, *El Porvenir Vascongado*, *El Diario de Bilbao* y *El Nervión*, asciende á 2.591,75.

Lo recaudado por la comisión de la prensa ascendía ayer á 3.213 pesetas.

Para cerrar definitivamente esta suscripción, falta recoger las cantidades ofrecidas por algunas personas y centros, y falta saber á cuánto asciende el producto del partido de pelota dado en Deusto.

De todos modos, lo ingresado en caja asciende ya á 5.834,75 pesetas.»

Ha sido trasladado á la plaza de fiscal de la Audiencia territorial de Granada D. José Cuervo; se ha accedido á la permuta solicitada por D. José Serrano Delgado, magistrado de la territorial de Sevilla, y D. Manuel Izquierdo, presidente de la de lo criminal de Osuna, y se ha dispuesto que D. Victor Cobian, presidente de Sala de la territorial de la Coruña, permanezca seis meses más en comisión del servicio, en la secretaría del ministerio del ramo, para auxiliar los trabajos de la reforma de las leyes de Enjuiciamiento civil y criminal.

De un hecho aparentemente misterioso, pero dilucidado al fin en el acto del juicio, ha entendido el Jurado que se constituyó en la sección primera de la Audiencia de Málaga.

El día 12 de Marzo último trabajaban en la mina del Peñoncillo, túnel de San Nicolás, Lucas Gómez Ortega y Diego Sanchez Zumaquero, y el primero fué á examinar una pistola, saliendo el tiro y dejando muerto en el acto á su infortunado compañero.

Al principio recayeron sospechas de criminalidad sobre el autor de este homicidio, por existir algunos rozamientos entre el agresor y la víctima; pero depurados mejor los hechos se dedujo que sólo se trataba de una imprudencia temeraria y en este sentido formuló sus conclusiones provisionales el fiscal.

En vista de la contestación dada por el jurado á la primera pregunta, comprensiva tan sólo del hecho probado en el acto del juicio, el señor fiscal pidió la formación de nuevo Jurado.

El Tribunal de derecho se retiró para deliberar y dictó auto de conformidad con la petición del ministerio público, y señalando la vista de la causa para el 9 del corriente.

En dicho día, pues, un nuevo jurado intervendrá en la drama desarrollado en la lúgubre oscuridad de la mina del Peñoncillo.

El baron Alphonse de Rothschild acaba de comprar al Principe Borghese en 600.000 francos el retrato de Cesar Borgia, pinta lo por Rafael.

Es uno de los retratos más hermosos ejecutados por el gran pintor de Urbino.

Admirablemente iluminado, sorprendente, de vida y de expresión, no tan sólo tiene parecido físico, sino que reproduce en algún modo la fisonomía moral de la celebre Lucrecia.

Cesar Borgia sujeta con crispada mano la empuñadura de su espada y levanta orgullosamente la cabeza.

Su toca, adornada con una pluma, deja ver la frente elevada y llena de inteligencia.

La mira la es dura, imperiosa, y la boca por el estilo.

Este magnífico retrato había formado parte de la galería del Príncipe Borghese en Roma.

Mme. Richard Wagner ha cobrado por el 10 por 100 de lo recaudado en el teatro de Bayreuth por derechos de autor en las obras representadas de su esposo, la suma de cien mil francos durante la temporada, y espera cobrar por lo meno igual suma anual de las representaciones que se den en la Opera de París.

Los judíos de París han celebrado lo que llaman el centenario de su emancipación.

Hace cien años no pasaban de 500 los que vivían en aquella capital; según los últimos datos son ahora 67,850, y no sólo son más, sino que importan mucho más en la vida política: son diputados, periodistas, ministros y cuanto quieren y les dejan ser; sobre todo, han dado un gran número de prefectos.

Un intrépido andarín ruso M. Galowsk, ha hecho en Burdeos la apuesta de ir desde allí á Angulema á pié, ó sea recorrer 232 kilómetros en veinticinco horas.

La apuesta se ha llevado á cabo el día 27 del mes último, saliendo Galowsk por la mañana de Burdeos y regresando cuarenta minutos antes de la hora que había fijado.

La apuesta era de 2.000 francos.

La peregrinación de Tréveris se dió por terminada oficialmente el sábado. El número de los fieles que han ido á adorar la Santa Túnica asciende á un millón 900.000, ó sean 800.000 más que en 1841, época de la peregrinación anterior.

---

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

---

*Paris* 10.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,03, 70,00, 69,93, 69,81.

*Londres* 10.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 69,50, 69,62.

*Buenos Aires* 11.—Servicio especial de la agencia Fabra.—Precio del oro en el día de ayer, 443.

*Londres* 10.—Los periódicos ingleses publican despachos de Río Janeiro ampliando las noticias ya conocidas respecto de los desórdenes ocurridos en aquella capital.

Estallaron éstos en la noche del 6, y no fueron conocidos en Europa hasta ayer.

La cuestión surgió con motivo del descontento del público que asistía á la representación del teatro de la Opera.

La policia intervino para obligar á algunos espectadores que alborotaban á salir del teatro.

El público se puso de parte de los últimos.

Tales proporciones tomó el escándalo, que hubo que suspender la representación.

Entonces la mayor parte de los hombres que se hallaban en el teatro promovieron un gran alboroto en las calles.

En otros puntos de la población se levantaron en armas varios grupos de paisanos, y sin la pronta intervención de la tropa, el alboroto se hubiera convertido en verdadera revolución.

Añaden los despachos que en diferentes puntos de la ciudad estallaron conflictos entre el paisanaje y la tropa, la cual se vió obligada á hacer uso de las armas para restablecer el orden, resultando bastantes desgracias personales.

Ayer reinaba tranquilidad material, pero los ánimos están muy sobreexcitados, sobre todo contra el presidente Fonseca, que ha perdido completamente el prestigio de que gozaba en el país, considerándose inminente un cambio de jefe de Estado.

*Paris 11.*—Sigue reinando completa calma en nuestros mercados de cereales, continuando los precios sin variación.

En Marsella las operaciones sobre los trigos son escasas, no obstante la pequeña baja iniciada en los precios.

En los depósitos hay 874.570 quintales de trigo para la venta. Las importaciones de la semana han sido de 386.020 quintales, y las ventas sólo han alcanzado la cifra de 611 quintales.

En Burdeos se nota mayor animación, cotizándose los trigos del país á 21 francos. Los de San Luis se pagan á 21,25, y los superiores de Polonia á 20,50 los 80 kilos.

En los almacenes hay para la venta 118,500 quintales.

En Nantes sigue la firmeza en los precios sobre los trigos, pagándose los del país de 25 á 25,25, y los extranjeros de 26 á 26,50 los 100 kilos.

Al Havre han llegado durante la semana 196.000 hectólitros.

De los mercados de Nueva York telegrafian que los precios sobre los trigos han tenido una pequeña baja.

De los mercados del interior de Inglaterra se sabe que los precios sobre los trigos siguen firmes y con tendencias á una nueva subida.

*Paris 11.*—El *Diario de los Debates* consagra hoy un artículo á las declaraciones autorizadas negando categóricamente la entrada de España en la triple alianza.

Dicho periódico manifiesta que la negativa era superflua, pues la situación en que se encuentra España aconseja á ésta permanecer alejada de los conflictos europeos.

«Si con alguna nación, añade, tiene España interés de vivir en buenas relaciones, es con Francia.

»Absurdo sería suponer que el Sr. Cánovas del Castillo contrajo compromisos con la triple alianza sin necesidades muy apremiantes. Estas necesidades no existen, y además la inmensa mayoría de los españoles es partidaria de la neutralidad.

»Sin embargo, la idea de una aproximación á la triple alianza podría obtener mejor acogida más adelante, sobre todo si las pretensiones exageradas de los proteccionistas franceses impidiesen sin razón legítima la celebración de un nuevo tratado de comercio franco-español.»

## LANDÍA Y SOBRINO BURGOS

**Entarimados.**—Los hay de todas clases en pino blanco, rojo, tea y del país, desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

**Yesos.**—Superiores tamizados, en varias clases.

**Cal hidráulica.**—Legítima de Zumaya, 3'50 pesetas saco de 69 kilogramos con envases.

## INTERESANTE

Para los que tenga que comprar ó hacerse prendas de vestir.

En la sastrería de **L. Barbadillo** se ha recibido un surtido completo de generos de novedad en todas clases y precios para hacer á la medida.

En Ropas hechas encontrarán sus favorecedores buen surtido, precios económicos, y esmerada confección. Especialidad en capas de todas clases y precios, desde el infimo de 25 pesetas una hasta 80.

**Espolón, 20.**

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y totes que los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

*Vino de Peptoná y hierro.*—*Peptoná de carne, chocolate de Peptoná y Peptoná de leche.*

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

**QUEVEDO, 7.—MADRID**

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

## PAÑOS Y NOVEDADES

DE

## PASCUAL QUEMADA.

PLAZA MAPOR NUM 54.

En este establecimiento acaba de recibirse un inmenso surtido en gergas, tricoli, patenes, trages, y todos los demás artículos pertenecientes al ramo de pañería, así como una extensa colección en embozos novedad.

También se han recibido bonitas y extensas colecciones en toda clase de pañetes y demás artículos para abrigos de señora.

**PRECIO FIJO**

## POLVOS DEL DR. SOUDRE

**Tónicos, digestivos y antigastrálgicos**

Las personas que sufran de males digestivos, eructos, acidez, dilatación del estómago y males de cabeza después de los comidas, pueden contar con una cura radical con el empleo de estos polvos. Se cuentan por millares las curas de dispepsias, gastralgias y gastritis rebeldes, y que han elevado á una reputación inmensa estos polvos, preparados en la

**Farmacia de E. Landumiey.**

**BAYONA (FRANCIA)**

Depósito: en las principales Farmacias, y en Burgos en la de Escolar, plaza de Prim, 19.

**Dinero.**—Se da á réditos sobre hipotecas por D. Santiago González, quien arrienda tiburis y caballos, á precios muy económicos. Plaza de Santa María, número 2.

**ALMACEN DE MÚSICA**

DE

## BONIFACIO LOPEZ

**Espolón 20.-BURGOS.**

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandones, Banjos ó guitarras arábes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, pandeteras (alta novedad), para pintar y varios juguetes musicales.

**MANUEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
**BURGOS****Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

**Bons de Poste.**

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

**Letras de cambio y Pagarés de comercio.**

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

**Lotería nacional de España.**

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

**Valores públicos nacionales y extranjeros.**

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

**Cupones.**

Se toman los del vencimiento próximo y con beneficio los de Exterior. Los cupones Cubas, vencimiento Octubre, se toman á 7 0/0 beneficio.

**Depósitos en efectivo.**

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Única casa de Cambio matriculada en*  
**BURGOS****COCINERA.** - Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes.

En la Administración de este periódico darán razón.

**ISIDRO PLAZA**

COMERCIANTE BANQUERO

**Sucesor de Martín Plaza é Hijo**  
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los puros en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

**Cupones 4 por 100 Exterior.**

No habiéndose aún entregado por esta Delegación de Hacienda los nuevos títulos del 4 por 100 Exterior presentados al canje, y para que no sufran perjuicio en sus intereses los señores que en mí han confiado esta operación, pongo en sus conocimientos que desde este día, previa presentación del resguardo, pueden cobrar el cupón vencimiento 1.º actual con la bonificación corriente.

Burgos 3 de Octubre 1891.

**ANUNCIOS**

PARA

**FUNERALES Y ANIVERSARIOS**

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

## ZAPATERÍA Y ALMACEN DE CALZADO

DE

## FELIPE BONIS, PLAZA MAYOR, 4, BURGOS

Grandes existencias de toda clase de *calzado* para la próxima estación de invierno en condiciones especiales, tanto por su buen resultado y elegante forma, como sus precios baratísimos, haciéndose también los encargos á medias.

Botinas para caballeros, desde 9 pesetas en adelante.

Idem de señora, desde 6 ítem.

Para niños, cuantas clases y precios se deseen.

## VENTAS POR MAYOR Y MENOR

PLAZA MAYOR NUM. 4.

## OSTRAS FRESCAS

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRISO

## ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 12.—8,45 m.

Telegrafian de Valencia participando que 18.000 peregrinos se han dirigido al santuario cercano de Alcira.

Casi todos los peregrinos llevaban escapularios, y en la procesión se veían muchos estandartes.

Las mujeres y los frailes abundaban entre los peregrinos.

Se celebró una solemne misa, pronunciándose luego al mismo tiempo cinco sermones en otros tantos púlpitos que se improvisaron en el campo.

Cantáronse después varios himnos, y se dieron numerosos vivas al Papa Rey.

MADRID 12.—9 m.

La suscripción de «El Imparcial» en favor de los inundados llega hoy á la cifra de 121,640 pesetas, y la oficial llega á 903.748.

«El Imparcial» publica en su número de hoy el anuncio de la subasta para las obras que han de efectuarse en Consuegra para la construcción del barrio proyectado.

Dicha subasta se verificará el lunes, 19 del actual, en Madrid, Toledo y Consuegra simultáneamente.

MADRID 12.—9,15 m.

El doctor Ezquerdo ha salido en dirección á Burdeos.

Después de la corrida de toros que se verificó ayer tarde en Toledo, el torero apodado «Enagüitas» fué detenido por la autoridad á consecuencia de un desacato á una autoridad eclesiástica.

MADRID 12.—10 m.

La corrida de toros celebrada ayer en Valencia resultó detestable.

Los toros malos: el Fabrilo y el Torerito estuvieron regulares, pero al Lagartijillo le retiraron dos toros al corral.

Al salir el séptimo toro, los toreros se retiraron del redondel, negándose á continuar la lidia, con lo cual se promovió un fuerte escándalo.

El toro permaneció en la plaza sin ser lidiado más de hora y media.

La guardia civil despejó el redondel, y cerró la plaza.

MADRID 12.—1,45 t.

Acaba de empezar el Consejo de ministros en casa del señor Cánovas del Castillo.

Los ministros insisten en que el Consejo tendrá exclusivamente carácter administrativo y que su principal objeto es el de dar impulso á las obras públicas, á consecuencia de las inundaciones.

MADRID 12.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 75,05.

Idem exterior 76,05.

Idem Deuda amortizable, 87,70.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1883, 104,70.

Acciones del Banco de España, 412,50.